
 
 

ЯНВАРЬ 2005 
 

Узнать мнение избирателей о работе депутатов, о законах, принимаемых Думой, о 
наиболее актуальных проблемах, стоящих перед томским сообществом – именно для 
решения этих задач был открыт форум на официальном Интернет-сайте Думы. 

Напомним, что названия тем и их содержание не подвергаются политической 
цензуре, главным условием существования темы или сообщения на форуме является 
не противоречие их законодательству Российской Федерации. Тематика общения 
строго не регламентируется, но предполагается, что она должна соответствовать 
информационной направленности сайта. Все сообщения попадают на форум без 
предварительной проверки, поэтому посетители форума открыто высказывают свое 
мнение по поводу событий, происходящих в стране и мире.  

За период с октября 2002 год по декабрь 2004 год посетителями сайта на форуме 
открыто 204 темы. Из них самыми обсуждаемыми в 2004 году стали 5 тем. Количество 
сообщений по этим темам достигло более 250. В рейтинге популярности темы 
расположились следующим образом: 

РЕЙТИНГ ПОПУЛЯРНОСТИ ТЕМ 
№ Тема Количество 

сообщений
Дата открытия темы 

2004 год
1 Молодёжное мнение 1181 19 августа
2 Мрачное зрелище 1195 5 мая
3 Маршрутные автобусы 768 24 апреля
4 Политические партии в Томске 369 5 августа
5 Объединение регионов - к добру ли 

это? 
243 28 января

РЕЙТИНГ ИНТЕНСИВНОСТИ ОБСУЖДЕНИЯ ТЕМ 
№ Тема Дата открытия

темы 2004 год
Среднее количество
сообщений в месяц

1 Молодёжное мнение 19 августа 236
2 Мрачное зрелище 5 мая 149
3 Маршрутные автобусы 24 апреля 96
4 Политические партии в Томске 5 августа 73
5 Объединение регионов - к добру ли это? 28 января 22

 
Самой обсуждаемой темой в 2004 году стала тема «Молодёжное мнение», которая 
посвящена обсуждению проекта Государственной Думы Томской области по 
формированию Молодёжного парламента. Данная тема находится на первой позиции 
и в рейтинге интенсивности обсуждения тем. Здесь среднее количество сообщений в 
месяц достигает 236. Популярность темы объясняется высоким интересом к 
организованному областной Думой проекту.  
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Второй самой обсуждаемой темой в 2004 году стала тема «Мрачное зрелище». 
Здесь развернулась широкая дискуссия о необходимости регулирования оборота 
слабоалкогольных напитков, по итогам которой была принята поправка к закону. 
Однако, тема не потеряла популярности среди посетителей сайта даже после 
вступления закона в силу. Так, тема «Мрачное зрелище» находится на 2-ой позиции в 
рейтинге интенсивности обсуждения тем. Здесь среднее количество сообщений в 
месяц достигает 149-ти. 

Тема «Маршрутные автобусы» также вошла в группу самых обсуждаемых в 2004 
году тем на форуме сайта Государственной Думы Томской области. Тема была 
открыта в апреле 2004 года и касалась возможного увеличения тарифа на проезд в 
маршрутных автобусах города. Качество услуг пассажирского автотранспорта, 
затраты на содержание и обеспечение пассажирских перевозок, комментарии 
политических лидеров и многие другие аспекты данного вопроса стали предметом 
дискуссии между участниками форума. Факты увеличения стоимости проезда в 
первые дни января вызвали появление на форуме темы «Новогодний подарок 
томичам от маршрутников». Уже сейчас данная тема включает в себя 301 сообщение, 
что подтверждает высокий интерес посетителей думского сайта к проблеме 
повышения тарифа на проезд в маршрутных автобусах. 

Тема «Политические партии в Томске» появилась на Форуме в декабре 2002 
года. Однако интерес к теме резко возрос в августе 2004 года. Если с декабря 2002 
года по август 2004 год на данную тему поступило всего 96 сообщений, то за 
последние пять месяцев – 369 сообщений. Анализ форума позволяет говорить о 
причинно-следственной связи между событиями, происходящими в общественно-
политической жизни области и появлением тем на форуме. Обзор темы 
«политические партии в Томске» даёт представление не только о существующей 
партийной мозаике, но и позволяет взглянуть изнутри на процессы, происходящие в 
самих партиях.  

«Объединение регионов - к добру ли это?» – этот вопрос, ставший отдельной 
темой, затрагивает интересы каждого жителя области. В рейтинге популярности 
самых обсуждаемых тем в 2004 году данная тема находится на пятой позиции –243 
сообщения за год.  

Проводя анализ форума, хотелось бы также обратить внимание на периоды 
актуализации тем.  

Самой длительной по времени обсуждения стала тема «Каким средствам 
массовой информации Вы доверяете?» Открытие темы практически совпало с 
началом работы форума на сайте Думы в октябре 2002 года. Однако, до 
сегодняшнего дня данная тема «находит» желающих высказать своё мнение. Другой 
самой живучей стала тема «Инновационная “стратегия”, где обсуждается 
дальнейшее развитие области, связанное с внедрением инноваций. Эта тема была 
открыта также в октябре 2002 года.  

Появление на Форуме в начале 2005 года новых тем обусловлено событиями, 
произошедшими в общественно-политической жизни области. Такие темы как 
«Монетизация льгот», «Новогодний подарок томичам от маршрутников», «Депутат 
томской городской Думы был задержан сотрудниками УФСБ за получение взятки», 
«Скажи МОКСу – нет или да» стали наиболее обсуждаемыми в прошедшем месяце. 
Так, открытая 18 января тема «Монтизация льгот» уже сейчас (25.01.05) включает 162 
сообщения. Открытые в праздничные дни темы «Скажи МоКСу – нет или да» - 3 
января и «Новогодний подарок томичам от маршрутников» - 1 января, состоят из 294-
х и 303-х сообщений соответственно. Не малый интерес посетители сайта проявили к 
теме «Депутат томской городской Думы был задержан сотрудниками УФСБ за 
получение взятки». Хотя данная тема была открыта ещё 24 декабря 2004 года, до сих 
пор сохраняется активность её обсуждения – 167 сообщений.  
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ТЕМА: СКАЖИ МОКСУ - НЕТ ИЛИ ДА! 
Петров Андрей [03.01.2005 14:15] 

Скажи МОКСу - НЕТ или ДА! Кто такие жертвы «Черного пиара», и как они защищают 
права Томичей. На СХК пришел запрос, подписанный заместителем председателя 
Государственной Думы Томской области Александром Куприянцем, к которому были 
приложены письма директора Сибирского экологического агентства Алексея Торопова 
и председателя совета ТЭСИ Евгения Мурзаханова, по поводу возможного 
строительства на территории Томской области завода по производству уран-
плутониевого топлива (Мокс-топлива). Александр Куприянец просит руководство СХК 
рассмотреть данное письмо и высказать свое мнение.  

Петров Андрей [03.01.2005 14:16]  
Мои комментарии…. У меня лично после прочтения письма возникает еще больше 
вопросов к нашим уважаемым экологам. Предположим, что деньги поступали от 
«Гринпис России», но, как известно, «Гринпис» - это международная организация. 
Деньги откуда поступают? В общем, думайте сами?.. 

Еще один вопрос у меня возникает: У Вас идет полное отторжение всех ядерных 
программ, а что произойдет с ЗАТО Северск (с населением в 120 тыс. чел.), если 
вообще все ядерные программы заморозить и не развиваться дальше в этом 
направлении? Ведь известно, если бы не СХК, то этот город уже давно бы умер. А вы 
не хотите об этом думать, по крайней мере, во время проведения акции, я не 
услышал, что вы предлагаете, я только слышал, что вы не хотите строительства и 
все… Или Северск станет еще одной депрессивной точкой на карте Томской области? 
…Есть еще у меня предложение к экологам: почему бы вам не заняться и другими 
проблемами города Томска (например, строительством домов в санитарно-защитных 
зонах предприятий и т.д.). Единственное, что я слышал про ТЭСИ – это то, что вы 
садили деревья. Вот здесь я вас полностью поддерживаю. Если позовете, то я с 
удовольствием приду! 

Эколог [10.01.2005 19:40]  
…на сегодняшний день ни "Нет" ни "Да" утверждать, мягко говоря, некорректно. 

Нет информации, кроме репортажей из Франции о том "как хорошо" и панических 
криков "как плохо". Готовится обоснование инвестиций с разделом Оценка 
воздействия на окружающую среду. То есть будет материал для обсуждения и споров. 
На сегодняшний день важно добиться одного - обеспечения доступности и 
достоверности информации о намечаемом строительстве и обеспечения 
общественных обсуждений. Проект закона в настоящее время разрабатывается 
юристами-профессионалами, в том числе, и в части природоохранного 
законодательства. 

Эколог [11.01.2005 17:16]  
«В конце апреля техническое межправительственное совещание РФ и США 
утвердило СХК в качестве базовой площадки реализации для строительства 
российского предприятия. В настоящее время комбинат располагает необходимой 
технической и технологической базой, а так же специалистами, которые имеют опыт 
работы с металлическим плутонием и его солями. Основу производства составит 
адаптированное к российским условиям технологическое оборудование "MELOX" 
французского производства". 

… строительство г. Кедрового с "с огромной помощью Лигачева и Поморова" 
лично я считаю экономическим просчетом, что сегодня и сказывается. 
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Ирина [15.01.2005 19:09]  
Куда отсюда бежать? Ответьте людям! Муж от брата, который живёт в Северске, 
привёз гостинец-сало, завёрнутое в газету. Газета северская “Новое время”. И что же 
мы узнаём? С согласия руководства области, в Северске уже строится завод ядерного 
МОКС-топлива!!! Вот так новогодний “гостинец”! Что же Вы делаете? Почему опять за 
нас всё решили? Куда отсюда бежать? Ответьте людям! 

Старик [16.01.2005 09:00] 
…что делать с СХК и Северском проблема не в компетенции экологов.  

Евросоюз, приняв решение о закрытии Игналинской АЭС по требованию экологов, 
ответственность за судьбу не только работников АЭС, но и государства, поскольку 
АЭС производит 80% электроэнергии, возложил на ПРАВИТЕЛЬСТВА, а не задавал 
экологам глупые вопросы о судьбе города-спутника АЭС. 

DermoDemon [18.01.2005 20:35]  
Об увиденном! Здравствуйте. Прочитал некоторые странички... Сразу скажу, я 

далек от технологий по переработке и не имею полного представления о том, какой 
хороший или плохой завод собираются строить. Но был я на прославленном 
технологическом канале "Ромашка", в который стекаются стоки от нашего любимого 
СХК… Если кто не был около этой "канавы" - это далеко не приятное зрелище. При 
приближении за 5 метров - начинают слезиться глаза (я пожалел, что не было у меня 
противогаза). Дно "Ромашки" необитаемо-зелено-красного цвета от осадков, которые 
не успели доплыть до любимой речки Томь (Ромашка втекает в нашу речку, в честь 
которой назван наш город). Я думаю, в воде Ромашки находились если не все, то 
практически все элементы периодической системы Менделеева. И еще те, которых 
никогда не было в природе и получены они при технологическом производстве СХК. 
Одного раза мне хватило, чтобы понять, какой будет наша планета при дальнейшем 
развитии атомной энергетики. Может быть, ее и стоит развивать... но при чем тут мы? 
Почему я должен боятся отдыхать ближе 10 км от этого, никем не охраняемого, 
опасного водного объекта. И где гарантия, что вместе с животными (птицами) опасные 
вещества которые уничтожили "Ромашку" не разнесутся на близлежащие водоемы? 
Мои друзья хотели купить мичуринский участок около поселка Самусь... после того как 
я рассказал об увиденном, все желание у них пропало. Возвращаясь к МОКСу... я 
против! Уже потому, что эту грязь будут ввозить из-за рубежа... Скажите, кто из вас 
согласится за достаточно хорошие наличные принимать сырье для переработки 
(каким, например, являются отработанные аккумуляторные батареи) от соседа к себе 
в дом? Наверное, вы от этих аккумуляторов получите прибыль, но будет ли она 
оправдана потерей вашего здоровья и превращением вашего дома в склад 
вторсырья? Томск со своей природой мой дом, в котором я живу! Поэтому я 
категорически против дальнейшего превращения Томска в ядерный могильник. 

Дима [18.01.2005 22:26]  
…да, если есть такая речка, я согласен, необходимо принимать срочно меры по ее 
спасению, этого так оставлять нельзя!!!!! но что МОКС будут завозить из-за рубежа, 
это полный гон, зачем тогда строить завод у себя???????  

Илья [19.01.2005 11:42] 
…речь идет о трудоустройстве всего 1000 человек. Что даже если и построят МОКС 
завод (еще раз повторюсь, я то я уверен - его не построят. Денег не найдут!), он не 
решит проблем Северска! Я думаю выход: открывать город Северск и интегрировать 
его в экономику г. Томска. Если на СХК работают такие высококвалифицированные 
специалисты, то уже поверьте: они найдут себя на любом промышленном 
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предприятии. А вот конторским работникам СХК действительно придется идти на 
биржу. 

ТЕМА: МОНЕТИЗАЦИЯ ЛЬГОТ 
Илья [18.01.2005 16:28] Надо было тщательнее выверять суммы. 

В большую сторону, естественно. И еще объяснять людям, что к чему (это камень в 
службу информационной политики обладминистрации). Где эти хваленые пиарщики г-
жи Кречетовой? Их ведь устроено в администрации не один десяток. Что, сложно 
было рассказать людям о преимуществах получения денег вместо мифических льгот. 
Или денег на это нет? Откуда тогда деньги на щиты 3*6 с дедами Морозами (Крессом 
и Макаровым)? 

Влад [18.01.2005 16:33] Верните пенсионерам льготы. 
Был сейчас на улице... Ужас. Зачем так с пожилыми людьми... Вам-то, конечно, 
пофигу. У вас и пенсии хорошая будет, и сейчас вы себя и внуков до старости уже 
обеспечили... Зачем так к людям, которые вам доверяют...  

И еще про бесплатный проезд. Не для кого не секрет, что от безвыходности 
пенсионеры при льготах целый день ходили по магазинам, и выбирали самую 
дешевую цену. Для некоторых разница 50 копеек - большие деньги. Теперь они 
лишены этой возможность. Есть районы? где стоят супермаркеты, где цены 
существенно!!! Выше, чем в обычных магазинах. Спички доходят до рубля, а хлеб до 
12 рублей. Им теперь не будет хватать денег просто на жизнь, так как ездить по 
городу и искать низкие цены, они не смогут. 

Светлана [18.01.2005 16:46] Варианты разрешения проблемы 
Кто-нибудь обратил внимание, на мой взгляд, на очень хорошее предложение, 
которое прозвучало из уст Мальцева Б.А.? 

... к решению проблемы могли бы подключиться и руководители крупных, средних 
и мелких предприятий, помогая своим ветеранам деньгами или проездными 
билетами. Думаю, это вполне реально. 

Влад [18.01.2005 16:53] Да не будет такого. 
Кто из предприятий даст сто миллионов рублей для покупки проездного пенсионерам 
(это минимальная, кстати, сумма, которая требуется для обеспечения пенсионеров 
проездными. Они сейчас стоят 250 рублей, на один транспорт). Они лучше новый 
«лексус» купят. Может некоторые предприятия и будут помогать своим пенсионерам. 
А как быть с государственными. Им уже государство все сказало. А сейчас 
большинство пенсионеров - это те, кто работал раньше на государство, которое 
обещало обеспечить им старость. 

Сергей [20.01.2005 11:59] Не поддерживаю стенания пожилых. 
1. Почему я с маленьким ребенком должен ютиться в конуре, когда наши 
"пенсионеры" живут в квартирах, за которые даже платить не в состоянии. 

2. Почему весь город должен страдать из-за того, что недовольные бездельники 
перекрыли главный проспект? 

3. Почему я должен кормить армию льготников, от которых мне не холодно не 
жарко. 

4. Почему я должен поощрять желание чужих мне людей бесплатно ездить, когда 
сам трачу до 60 рублей в день для того, чтобы добраться на работу? 

5. Почему я должен митинговать против тех, кто дал стране возможность 
развиваться, а не агонизировать всю жизнь за 120 рублей в месяц? 

6. Почему льготник в городе должен получать больше, чем в деревне? Не 
нравится – поезжай в деревню. 
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7. Почему мне должно быть плохо для того, чтобы старикам было хорошо? 
8. Почему у меня на работе пенсионеры не гнушаются черной работы, а эти 

воинствующие коммунисты хотят и не работать, и бабки получать. 
Вот реально - техничек и вахтеров всегда не хватало. Платят по 2-4 тысячи 

рублей. … НИЧЕГО не добьются митингующие. И власть права - надо просто 
переждать. В 30-х годах Сталин руководствовался более "гуманными" методами 
сокращения "льготников". Что получили? А получили мощнейший скачок в развитии 
страны.  

PS. Безнадежных стариков реально жалко. Но тут, действительно, должны или 
дети помогать, или же их бывшие работодатели.  

ТЕМА: НОВОГОДНИЙ ПОДАРОК ТОМИЧАМ ОТ МАРШРУТНИКОВ 
пассажир... [02.01.2005 06:38] Для многих городов сибирского региона это 
нормальная практика… 

… - когда цена проезда зависит от многих факторов и может изменяться в 
зависимости от: времени проезда, номера маршрута и др. факторов. Думаю, никого не 
удивляет, что в сезон отпусков (часы-пик в случае для общественного транспорта) 
цены на авиа и ж/д билеты, как правило, ниже - поскольку нет отбоя от желающих 
уехать/улететь и, даже при снижении цены, в конечном итоге, поставщик услуг по 
перевозке будет получить достаточно, за счет очень значительного количества 
пассажиров. 

Профи [02.01.2005 09:34] Обычная практика 
Проезд в маршрутках в Новогоднюю ночь и раньше стоил 10 рублей. Ничего 
удивительного, если владельцы маршруток установили повышенную плату на все 10 
праздничных дней: по закону они обязаны в такие дни выплачивать двойную зарплату, 
а другой возможности компенсировать затраты у них нет. Это только у бюджетников 
(включая чиновников): полмесяца отдыхают, а зарплату получают в полном объеме. 

Петров Андрей [03.01.2005 00:14]  
Одна из проблем в Томске - это то, что маршрутники не хотят выходить из тени. А вот 
когда они покажут свои реальные доходы, "белую" з/пл, приведут свои автобусы в 
порядок (посадят туда кондукторов), когда они будут брать пассажиров столько, 
сколько положено и не больше, вот тогда и должен быть разговор… 

пассажир... [03.01.2005 00:54]  … маршрутники стали "заложниками" 
политических амбиций депутатов… 

… (ведь выборы уже скоро и это очень эффективный способ стать белым и пушистым 
накануне выборов) … на мой взгляд, то, что тарифы/цены в некоторых областях 
должны регулироваться - это несомненно (например, антимонопольные комитеты) но 
то, что цены на проезд в маршрутах отдали гор. думе - мне кажется большой 
ошибкой, по той причине, что депутаты пытаются, прежде всего, заработать на этом 
политические бонусы, но никак не решить сложившуюся проблему... а 
немногочисленные попытки со стороны определенных депутатов, направленные на 
решение проблемы - не встречают поддержки большинства... поскольку это 
политически не популярное решение... хотя, возможно, единственно правильное и 
просто необходимое для разрешения конфликта... 

миша [03.01.2005 14:29] решение власти должно быть однозначным. 
Всех, кто поднял цену на проезд, с маршрутов выкинуть. Я имею в виду владельцев 
маршруток: отобрать лицензию, а еще лучше привлечь к уголовной ответственности 
за мошенничество. Ст. 159 УКРФ В масштабах города размеры весьма крупные, 
поскольку маршрутники завладели деньгами путем злоупотребления доверием у 
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значительной массы людей. Власть должна показать, что законы надо исполнять. Тем 
более, уже не первый раз маршрутники самовольно повышают цену. Пора прикрыть 
этот преступный бизнес. 

ТЕМА: ДЕПУТАТ ТОМСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ БЫЛ ЗАДЕРЖАН 
СОТРУДНИКАМИ УФСБ ЗА ПОЛУЧЕНИЕ ВЗЯТКИ 
санта [24.12.2004 19:12] …по любому, люди во власти берут взятки 

… (пожимая плечами). А зачем иначе они во власть идут? чтобы старушкам помогать? 
- чтобы себе помогать, своим детям, семье. Потому, что у нас так в стране - если ты 
сам себе не поможешь, то хрен-то кто тебе поможет. А аппетиты растут во время еды. 

*Макс [25.12.2004 09:05]  
вот как здорово... …без нормальных механизмов влияния на чиновников (честные 
суды, в которых можно судиться с государством в лице чиновника на равных) - всё это 
бесполезно... Как брали взятки за ускорение дел или приоритет рассмотрения - так и 
будут брать... Ведь как это происходит - намеренно затягивается рассмотрение 
вопросов, и человеку ничего не остаётся, как дать взятку, так как других способов 
влияния на чиновника нет... Простые люди просто заложники в руках у бюрократов... 

миша [27.12.2004 12:50]  
Слабо верится в то, что Шульга настолько дурачок, чтобы таскать деньги миллионами 
в подъезде. И настораживает отсутствие какой-либо инфы со стороны 
"потерпевшего", - говорят все, кроме него. Удивило, что на следующий день в ящик 
кинули "Вечерний Томск" с Шульгой на первой полосе и громкой надписью "Позор на 
всю Россию!" Хотя «Вечерний Томск» мы не выписываем, но сработали оперативно... 
Неужто ошиблись ящиками? Но разносили явно не почтальоны, ибо кинуто было 
поверх остальных газет. Да и по всем СМИ это как сенсацию преподнесли. Не 
удивлюсь, что если сам Шульга что-нибудь скажет, то все это окажется сильно дутым 
делом.. Чтобы делать какие-либо выводы, надо знать обе точки зрения, а так многие 
"коллеги" депутата просто зарабатывают себе очки, пытаясь выгородить себя, мол, 
какие мы честные и все такое…  

Борис Колесов [27.12.2004 12:25] 
… Огульное распространение единичного явления на все остальные процессы, на 
мой взгляд, категорически НЕПРАВИЛЬНО! Так мы выяснили, что уже не единичное! 
Шульга раз, Востриков, два... Просто я вижу, что у Томской городской Думы кризис 
управления, кризис доверия населения, кризис непрофессионализма и пр. 

Цунами [27.12.2004 17:43] Да, возникнет такая проблемка … 
… у правоохранителей с классификацией поступка. Шульга ведь не один принимает 
решение, а с коллегами. Значит, давать "на лапу" нужно "группе.  

*Борис Колесов [11.01.2005 13:13] предложение... Уважаемые участники!  
1. Я бы предложил пока воздержаться от каких-либо высказываний по поводу 
случившегося с Н.А. Шульгой. Высказывания всяческих предположений и т.д. и т.п. 
Сразу хотел бы предостеречь "быстрореагирующих" - я НЕ участвовал в каких-либо 
"подозрительных" операциях. Я НЕ оправдываю действия А.Н. Шульги и, возможно, 
др. фигурантов. Если есть вина Н.А. Шульги - вы сможете обозначить СВОЕ 
отношение к произошедшему, а если, окажется, что НЕТ вины?... 
2. Есть мудрое народное изречение: "Не судите, да не судимы будете!". Давайте 
дождемся завершения работы, которую проводят КОМПЕТЕНТНЫЕ органы, и именно 
они вынесут ПРАВОВОЕ решение. 
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Сергей Раков [22.01.2005 15:26]  
Профи и Старику … резюме такое... "Все у нас плохо потому, что веры нет и 
морально-нравственных основ поведения, поэтому и эпизод с депутатом произошел?" 
Не кажется ли Вам, что это слишком банальный и общий вывод для эпизода и 
дискуссии в несколько сотен сообщений на сайте органа гос. власти !? 

Вот мне, например, видится несколько "слоев", в которых можно обсуждать этот 
эпизод:. 1.слой УК РФ и судьба человека  

1а. подслой - действие правоохранительных органов 
2. слой местной реакции общества на событие и как кейс для взяточников и 

взяткодателей в городе 
2а подслой реакция отдельных VIP личностей 
3. слой "система коррупции в городе в связки ("бизнес-власть") - как это устроено" 
4. условий жизни (бедность, нормы, мораль) 
4б. стратификация по уровню жизни и должностям 
5. желаемые нами "хотелки" духовно-нравственных основ нашего общества в 

ретроспективе и переспективе 
5а. конфессиональные предпочтения 
5б. атеистические воззрения 
5в. психические особенности личности 
5г...... (лучше не развивать, наверное…)  

А вот куда хотелось бы вывести дискуссию: после проговаривания всего этого, когда 
тема сойдет с главных полос газет, что измениться в вековой традиции русской 
модели управления? как изменить ситуацию? надо ли ее вообще менять и, если надо, 
то в какую альтернативу и по какую идеологию?...  
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